
Hospitalizaciones por virus 
respiratorios circulantes 
aumentan 17% en la Región

AFECTAN A ADULTOS MAYORES, NIÑOS Y LACTANTES

     Un 17,4% han aumentado las 
hospitalizaciones por virus respi-
ratorios circulantes a nivel regio-
nal, según el último informe de la 

Seremi de Salud, con corte al 5 de 
julio y respecto a igual fecha del 
año anterior en relación a 2023. 
     Los virus afectan principal-

mente a adultos mayores, niños y 
lactantes , y los predominantes en 
la Región son el virus respiratorio 
sincicial, Influenza A y B, parain-

fluenza y metpneumovirus.. 
También se proyecta nuevo peak 
para agosto y septiembre. 
    Además, especialistas advierten 

que adultos sin vacuna contra la 
influenza y Covid-19 corren un 
alto riesgo. 

Por otra parte, consultas de urgencia por virus invernales han disminuido.
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Reciente fin de semana rompió la tónica del primer semestre de 2023, donde los turistas no llegaron al balnerario. 
Entre viernes y domingo la actividad gastronómica y hotelera mostró signos de recuperación dados, según los loca-
tarios, por vacaciones de invierno.

Dichato proyecta mejores ventas para el resto del año
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Obra “Desembocadura” debuta con 
tres funciones en Artistas del Acero  

FOTO: CEDIDA OBRA DESEMBOCADURA

Condiciones, 
turnos y 
negociaciones: 
cómo será  
el proceso 
para elección 
de nueva 
presidencia 
de la 
Cámara Baja
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EDITORIAL: LA IMPORTANCIA DE AVANZAR EN EL PLAN DE ACCIÓN DE HIDRÓGENO VERDE
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Aldair Castro 
brilló en 
sudamericano 
de pesas al 
ganar medalla 
de plata
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MARTÍN JACQUES COPER  
Investigador del Centro COPAS-Coastal  
Académico del Departamento de Geofísica  
de la Universidad de Concepción

La naturaleza en Chile nunca duer-
me. La precipitación registrada en el 
centro-sur de Chile entre los días 21 
y 26 de junio pasados nos remeció 
con montos completamente fuera 
del rango observado en los últimos 
años, particularmente consideran-
do que esta macrorregión experi-
menta una megasequía desde 2010. 
Una configuración atmosférica par-
ticular canalizó un flujo muy persis-
tente de humedad desde sectores 
tropicales del océano Pacífico hacia 
nuestra región.  

Para recalcar el gran caudal que 
transportan estos sistemas (de agua 
en forma de vapor, no líquida), los de-

cas han avanzado a una tasa vertigi-
nosa en el último siglo.  

Los pronósticos meteorológicos, 
aunque de diverso grado de precisión 
(dependiendo de la situación atmos-
férica y el horizonte temporal que cu-
bren), nos permiten anticipar sor-
prendentemente bien el desarrollo 
del tiempo. Sin embargo, en nuestro 
país, aún tenemos grandes desafíos: 
la comunidad científica y tecnológi-
ca debe seguir avanzando en la “tra-
ducción” de su conocimiento en im-
pactos concretos, y las instituciones 
estatales deben continuar con el re-
forzamiento de la comunicación de 
riesgo. Esto, por supuesto, trasciende 
los meros pronósticos de eventos ex-
tremos (es decir, la anticipación de po-
tenciales amenazas) y deben cubrir 
también los factores de exposición y 
vulnerabilidad. 

En Chile conocemos una amplia 
variedad de eventos extremos, y la 
meteorología concentra varios de 
ellos: tornados y trombas marinas de 
otoño-invierno, olas de calor de ve-
rano, heladas y precipitación extre-
ma de invierno. La maravillosa y exu-
berante naturaleza seguirá sin dor-
mir en Chile, pero nosotros debemos 
aprender a cautelar apropiadamen-
te su vigilia.

El riesgo se compone no sólo de 
una amenaza (en este caso la persis-
tente y cuantiosa precipitación), sino 
que también de exposición y vulne-
rabilidad. Ciertamente, los desastres 
se materializan cuando hay ecosiste-
mas –y particularmente asentamien-
tos humanos– expuestos a estas ame-
nazas. Más aún, el riesgo aumenta en 
la medida que estos sistemas sean 
más vulnerables. 

Para efectos de conceptualización 
y análisis, estudios posteriores des-
glosan la vulnerabilidad, a su vez, en 
sensibilidad (el grado de afectación de 
un sistema ante una amenaza) y la re-
siliencia. Hilando cada vez más fino, 
a la resiliencia tributan, por una par-
te, la capacidad de respuesta del sis-
tema (que apela al nivel de prepara-
ción y anticipación) y, por otra, la ca-
pacidad adaptativa (que involucra 
los potenciales aprendizajes).  

Desde esta perspectiva, resulta evi-
dente que la meteorología extrema es 
sólo un factor de los desastres. Entre 
otros factores fundamentales, clara-
mente están la planificación territo-
rial, la preparación que se haya cons-
truido a partir de experiencias pre-
vias y los sistemas de alerta oportuna 
y eficientes hacia la población. Afor-
tunadamente, las ciencias atmosféri-

nominamos “ríos atmosféricos”. La in-
cidencia prácticamente perpendicular 
de este flujo en la Cordillera de los An-
des –que constituye un magnífico obs-
táculo orográfico– garantiza la ocu-
rrencia de cuantiosa precipitación.  

En algunos medios se reporta de 
“desastres naturales”. Diversas voces 
corrigen: los desastres no son natura-
les: una aproximación más rigurosa 
los califica de “desastres socio-am-
bientales”. En este sentido, el Panel In-
tergubernamental de Cambio Climá-
tico (IPCC) ha provisto un marco con-
ceptual para entender el riesgo, en 
este caso asociado a eventos meteo-
rológicos extremos.  

Chile y la meteorología 
extrema

MARÍA CANDELARIA ACEVEDO SÁEZ 
Diputada de la República  

A casi un mes de estallar el llama-
do caso “Fundaciones” me parece 
pertinente reflexionar públicamente 
sobre esta crisis política que ha sal-
picado a moros y cristianos. Claro, el 
foco está en Revolución Democráti-
ca y las investigaciones que se han 
abierto en diversas regiones del país, 
incluida la del Biobío. También, no 
podemos obviar los cuestionamien-
tos a los Gobiernos Regionales y nue-
vamente, en la Región existe una in-
vestigación en curso. 

Sobre esto y tal como le he seña-
lado desde el primer día, se debe in-
vestigar y bienvenido sea que Fisca-
lía y Contraloría actúen y cumplan 
con las funciones para las cuales 
han sido mandatadas. 

En ese mismo sentido y a la luz de 
todos los cuestionamientos de los 
que hemos tomado conocimiento, 
es que he oficiado a los ministerios de 
Vivienda, Trabajo y Desarrollo So-
cial, para que entreguen los antece-
dentes relacionados a traspasos de 
dineros a fundaciones, corporaciones 
y otros desde el año 90 a la fecha. Lo 

más eficaz y eficiente. 
Finalmente, quiero preguntar so-

bre la ejecución de los proyectos, ya 
que más allá de los cuestionamientos, 
me parece sumamente importante 
pensar en el destinatario final de es-
tos recursos que no es nada más, ni 
nada menos que ciudadanos y ciuda-
danas con múltiples necesidades y 
quienes hoy han quedado en el olvi-
do debido a la crisis institucional que 
desató el llamado caso “fundaciones”. 

mismo para el Consejo para la Trans-
parencia, pero desde el año 2009 en 
adelante, esto con la finalidad de en-
contrar cualquier situación anómala 
que haya ocurrido en estos ministe-
rios desde el retorno a la democracia 
y que las autoridades pertinentes ac-
túen en consecuencia. El mensaje es 
claro, se debe investigar y se debe en-
contrar las responsabilidades penales 
y políticas también. 

Ahora bien, no podemos sólo que-
darnos con esta crisis, debemos re-
flexionar sobre el rol del Estado, uno 
que sin duda alguna debe fortale-
cerse, tanto en los mecanismos de 
fiscalización, como también en 
cuanto a agilizarse. 

Sobre esto último quiero detener-
me y marcar el punto, ya que hoy 
nuestra Constitución establece un 
Estado Subsidiario, fomentando la 
tercerización de servicios, frenando la 
participación real y concreta del Es-
tado en la entrega de soluciones des-
de los entes gubernamentales.  

Es por esa razón que insisto en 
que tenemos la obligación de mo-

dernizar el Estado, haciéndolo más 
ágil para llegar a tiempo con las so-
luciones que los y las ciudadanas 
necesitan de forma pronta, sin caer 
en la burocracia que tanto daño le 
hace a la gestión pública.   

Ojo con esto, no pretendo decir 
que debamos obviar procesos tales 
como las licitaciones u otros que den 
certezas sobre la asignación de re-
cursos, sino más bien que estos pue-
dan desarrollarse de forma muchos 

Caso “fundaciones”: 
Tenemos la obligación 
de modernizar  
el Estado

Sigue el debate en torno a la Acu-
sación Constitucional en contra del 
ministro de Educación, Marco Anto-
nio Ávila. Este martes, la comisión 
encargada de revisar la procedencia 
del libelo recomendó su rechazo. La 
instancia fue definida por tres votos 
en contra y dos a favor. La discusión 
continuará este martes 12 de julio en 
la Sala de la Cámara de Diputadas y 
Diputados. 
 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Las acusaciones constitucionales 
son legítimas herramientas de fiscali-
zación de los diputados. Desgracia-
damente la acusación al Ministro 
Ávila está marcada por la homofobia, 
que que aquí queda claramente en 
evidencia. Y esto no debiera ser acep-
table en nuestra sociedad”. 
 
Karol Cariola 
@KarolCariola 
““Pervertido, asqueroso y un gordito”, 
con estos epítetos descalifica y ofende la 
diputada Cordero al ministro Ávila, 
confirmando la base homofóbica, discri-
minadora y sin sustento que hay tras la 
acusación constitucional de la derecha, 
que pretende destituirlo de su cargo”. 
 
Gonzalo Winter 
@gonzalowinter 
“”No tiene nada que ver con las platas 
de la Junaeb”, “gordito”, “repulsivo”, “yo 
como católica...” @RNchile háganse 
cargo de lo que están haciendo con la 
política chilena. Esta acusación es 
una completa vergüenza, usan a Ávi-
la para “atender” a su público homo-
fóbico, clasista, e intoxicado de videos 
con teorías conspiranoicas”. 
 
Pamela Jiles  
@PamJiles 
“La diputada @CatalinaPerezS podría 
presentarse a votar en la Acusación 
Constitucional al ministro Avila, aun-
que presentó una extensa licencia mé-
dica. Aunque no existe aún una causa 
penal en su contra, Pérez habría ficha-
do ya a dos abogados del caso PENTA. 
Los dos penalistas connotados oficia-
ron como defensores de Pablo Wanger, 
exsubsecretario de Minería en el pri-
mer gobierno de Sebastián Piñera en 
el marco del Caso Penta”. 
 
Tomas Hirsch 
@tomashirsch 
“Hemos llegado a la convicción de 
que la verdadera motivación de esta 
Acusación contra el Ministro Ávila es 
una brutal homofobia. Lamentamos 
que en pleno siglo XXI existan secto-
res que promuevan este tipo de men-
sajes de odio”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n 2020, el Gobierno presentó un Plan de 
Acción de Hidrógeno Verde, que tiene en-
tre sus principales objetivos convertir a 
Chile en líder mundial de producción y ex-
portación de este energético. Hace unos 
días hubo un importante avance en esta 

estrategia, con la designación de los integrantes del 
nuevo Comité Estratégico de Hidrógeno Verde. 

11 fueron las personas seleccionadas, entre quienes 
destacan la expresidenta Michelle Bachelet, el exminis-
tro de Energía y Minería, Juan Carlos Jobet, y Marcela An-
gulo, directora de la Unidad de la Universidad de Con-
cepción en Santiago. El plan se desarrolla en base a cua-
tro ejes: impulso de la industria y retribución social, 
infraestructura habilitante, carbono neutralidad y off-ta-
kers nacionales y sostenibilidad y valor local. 

José Miguel Benavente, vicepresidente ejecutivo de 
Corfo, entregó detalles del actual estado del programa 
que busca impulsar el H2V y los alcances que tendrá para 
la Región. Destacó el aporte en infraestructura y capital 
humano que puede entregar Biobío para esta industria, 
y explicó la idea de cómo las actuales zonas de sacrifi-
cio como Coronel pueden pasar a transformarse en te-
rritorios donde se produzca hidrógeno verde. 

Además, Benavente señaló que “los números nos muestran 
algo así como que el 75% de la producción se exportaría y un 

La importancia de avanzar en el 
Plan de Acción de Hidrógeno Verde

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alimentación y pediatría 
  
Señora Directora: 

Los resultados del Simce eviden-
ciaron que la presencialidad es clave 
para el logro de aprendizajes. Recien-
temente publicamos los resultados 
de nuestro estudio que demostró que 
aquellos establecimientos que per-
manecieron más tiempo abiertos du-
rante la pandemia tuvieron mejores 
resultados en esta prueba.   

Lo que resulta preocupante son las 
recientes cifras de inasistencia dadas 
a conocer por el Ministerio de Educa-
ción, en las que el 27% de los estudian-
tes registra inasistencia grave, cifra 
que era un 17% previo a la pandemia.   

No podemos recuperar aprendi-
zajes, cerrar brechas, y menos aún 
lograr que todos los estudiantes ten-
gan aprendizajes significativos, sin 
que asistan a clases.   

Aquí los directores y directoras de 
establecimientos escolares y sus 
equipos directivos juegan un rol fun-
damental. Son los actores que gene-
ran las condiciones para el logro de 
aprendizajes y el bienestar de los es-
tudiantes, los llamados a liderar en 
sus comunidades escolares un com-
promiso sostenido de mejora.  

Necesitamos potenciar políticas 
públicas enfocadas en el rol que 

cumplen estos líderes escolares, re-
conociendo su trabajo, responsabili-
dad e impacto en la vida de miles de 
niños, niñas y adolescentes. 

 
Soledad Ortúzar/UDD 
 
Política nacional migratoria 
  
Señora Directora: 

Es una buena noticia que Chile 
cuente con su primera política na-
cional migratoria. Este hecho no 
debe pasar desapercibido. En primer 
lugar, porque una política pública es 
una respuesta estatal muy compleja 
de lograr. Requiere construir un 
diagnóstico técnico sólido. Luego 
viene lo más difícil: establecer acuer-
dos y soluciones entre distintos acto-
res. Es por eso que los politólogos da-
mos un énfasis especial a la propia 
dimensión política del proceso de di-
seño e implementación de una polí-
tica pública, entendiendo que esta 
forma parte de un contexto mucho 
mayor, donde las voluntades y el diá-
logo son fundamentales. 

En segundo lugar, porque la migra-
ción se convirtió en el último tiempo 
en la “papa caliente” que nadie quiere 
asir. Es un tema que lamentablemen-
te se ha visto instrumentalizado por 
muchos actores políticos conforme a 

las temperaturas electorales, donde 
dominan percepciones influenciadas 
por discursos xenófobos. 

En tercer lugar, porque las perso-
nas necesitan respuestas. No vamos 
a estar de acuerdo en todo, eso es 
claro, pero sin duda que contar con 
un diseño institucional contribuye y 
facilita la crítica y el diálogo demo-
crático en esta materia. 

Respecto a este diseño me gusta-
ría destacar algunas medidas: el 
otorgamiento de residencias en rela-
ción con las necesidades producti-
vas de Chile, lo que contribuirá al de-
sarrollo económico del país; el finan-
ciamiento de las instituciones de 
salud y educación que reciben po-
blación migrante; las acciones de 
fortalecimiento institucional para 
que el Servicio Nacional de Migra-
ciones logre resolver los tiempos de 
respuesta en los trámites que recibe; 
la incorporación de criterios de gé-
nero en causales de otorgamiento de 
visas; las posibilidades de regulariza-
ción luego del empadronamiento 
biométrico, y la generación de pro-
gramas sociales para apoyar la reso-
lución de conflictos que afectan la 
convivencia entre chilenos y migran-
tes en los territorios locales. 

 
Dra. Neida Colmenares

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

25% se quedaría en Chile, y es aquí donde entra la Región del 
Biobío. Ese 25% está orientado al consumo interno en el país 
de sectores tradicionales como la minería; el área agrícola; el 
sector forestal u otros, que utilizan intensivamente energía 
y que, en el caso muchas de ellas, es generada con combus-
tibles fósiles. La idea es hacer la transición, de alguna mane-
ra, al uso de hidrógeno en sus procesos productivos”. 

El vicepresidente ejecutivo de Corfo comentó también 
que “otro mecanismo es la producción en sí de hidróge-
no verde. La Región del Biobío tiene potencial eólico y 
podría generar grandes cantidades de hidrógeno verde 
que podría utilizarse en la demanda interna de empre-
sas regionales y utilizando la infraestructura de puertos 
que tiene actualmente, para exportar, por ejemplo, amo-
níaco por el Océano Pacífico”. 

Ante las repercusiones del cambio climático, sin dudas 
que es relevante poder avanzar en proceso que permitan 
generar energías más limpias, y en este caso la Región 
cuenta con muchas características que le permitirán ser 
importante en este proceso que se realiza a nivel país. 

Plan tiene como uno de sus 

objetivos acelerar el despliegue de 

hidrógeno verde en aplicaciones 

nacionales clave para 2025, y 

entrar al mercado de exportación 

idealmente en 2030. 

¡
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“Aquí no hay que ponerle ni 
peros ni contra, ni nada, uno 
tiene que asumir que a nosotros 
nos toca esta vez”.  M.Candelaria 
Acevedo, Diputada (PC).

“En el acuerdo dice que 
ahora le corresponde a 
la Democracia 
Cristiana”. 
Eric Aedo, Diputado (DC).

“Si llegase a un acuerdo el 
FA con la DC, se abren 
posibilidades para 
nosotros”. 
Flor Weisse, Diputada (UDI).

VOTACIÓN SERÁ EL 24 DE JULIO

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

En medio de agitadas semanas 
para el Gobierno y el oficialismo, 
las voluntades políticas para elegir 
la nueva presidencia de la Cámara 
de Diputadas y Diputados están en 
movimiento, entre negociaciones y 
toma de posturas. 

Ahora, la campaña para la mesa 
directiva de la Cámara Baja está en-
tre el Partido Comunista y la Demo-
cracia Cristiana. Si bien al PC le de-
bería tocar la presidencia en el últi-

Condiciones, turnos y negociaciones: 
las expectativas para la nueva 
presidencia de la Cámara Baja

FOTO: FLICKR DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

A dos semanas de la votación de la nueva mesa directiva de la 
Cámara de Diputadas y Diputados, el mundo político analiza 
el panorama, tomando en cuenta lo que resultará a propósito 
a las demandas de la DC y el PC. 

mo turno, fundamentan que la 
situación hoy es distinta y que tie-
nen el derecho a apostar a ese car-
go. En cambio, la DC mantiene su 
posición de que, en virtud de lo 
comprometido el año pasado, es su 
turno. 

Es que en marzo de 2022, el acuer-
do que se logró entre partidos del 
Socialismo Democrático, además 
de definir que habría seis presiden-
cias distintas, con ocho meses de 
duración cada una, durante los pró-
ximos cuatro años (desde compro-
metido el acuerdo), también se de-
terminó que los turnos de las presi-
dencias serían de la siguiente forma: 
PPD, PC, DC, PDG, FA y PL. 

Sin embargo, en octubre del año 
pasado, el PC no logró llegar a la pre-
sidencia por falta de apoyo de diver-
sos sectores políticos, donde la di-
putada Karol Cariola no obtuvo el 
apoyo de la DC ni del PDG, por lo 
cual, en forma de enroque, cambió 
su turno con el Partido Liberal, lide-
razgo que acaba de finalizar a pro-
pósito de que se acogió la renuncia 
de Vlado Mirosevic en el puesto.  

Por tanto, ante el tenso panorama 
en que se encuentra el Gobierno y 
los partidos a fines, sobre todo lue-
go del conocimiento público del 
Caso Convenios, tanto la DC como 
el PC indican que, de no concretar-
se un acuerdo, el oficialismo podría 
perder la presidencia en la Cámara. 

 
PC y DC 

Por todo lo anterior es que la di-
putada María Candelaria Aceve-
do (PC) indicó que, “en esta opor-
tunidad, nos debería tocar a noso-
tros como PC asumir la presidencia 
de la Cámara, teniendo en cuenta 
que, en la votación anterior, noso-
tros cedimos por la situación que 
ocurría”. 

“Sin embargo, no hay ninguna po-
sibilidad hasta ahora, de que poda-
mos llegar a un acuerdo que nos 
permita a nosotros como PC asumir 

Continúa en pág. 6
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Tras la pérdida de empleos 
formales en pandemia y la pro-
blemática de empresas por en-
contrar mano de obra calificada, 
Universidad de Las Américas, In-
focap y el Sindicato de Trabaja-
dores y Trabajadoras de ENAP-
Petrox, se asociaron para pre-
sentar al Gobierno Regional esta 
iniciativa que buscaba mejorar la 
empleabilidad en la región. 

Luego de obtener el financia-
miento por parte del Gobierno 
Regional durante el 2022, a través 
del Fondo de Innovación para la 
Competitividad (FIC-R), las tres 
organizaciones ejecutantes crea-
ron alianzas estratégicas con ins-
tituciones públicas y privadas para 
canalizar las convocatorias de 
postulantes a los cursos (Prode-
mu), conocer la necesidad de tra-
bajadores en plantas pesqueras 
(Asipes) y estar al tanto de las al-
ternativas de inserción de las mu-
jeres en un área ocupada históri-
camente por hombres (CChC). 

Al respecto, Iván Valenzuela, 
Jefe de la División de Fomento 
e Industria del Gobierno Regio-
nal, comentó que “hoy en día las 
mujeres tienen todas las capaci-
dades y habilidades para inser-
tarse en rubros no tradicionales, 
lo cual contribuye, de una u otra 
forma, a su crecimiento y al de-
sarrollo económico y social de la 
Región del Biobío. Esto permite 
abrir puertas y mejorar la calidad 
de vida de las beneficiarias, líde-
ras y jefas de hogar”. 

 
Capacitación laboral 

En enero de este año se ejecu-
taron los dos primeros cursos del 
FIC, ambos de “Manipulación 
de Alimentos”, y durante abril y 
junio los siguientes dos sobre 
“Carpintería en terminaciones fi-
nas”, llegando a los 85 capacita-
dos a la fecha. 

Sobre el impacto de los prime-
ros cursos, cuyas vacantes fueron 
ocupadas principalmente por 
mujeres, Daniela Cabeza, Direc-

PubliReportaje

A través del proyecto “Empleabilidad: Trabajo e Industria del Biobío”, con recursos del Fondo de Innovación para 
la Competitividad (FIC-R) y liderado por la UDLA, ofreció cursos de manipulación de alimentos y hasta carpintería 
para ingresar al rubro de la construcción, de mano de un acompañamiento integral a las beneficiarias.

UN CENTENAR DE MUJERES 
ACCEDEN A CAPACITACIONES EN 
BUSCA DE UN EMPLEO FORMAL

PROYECTO FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL

tora Regional de Infocap, men-
cionó que “es muy positivo, por-
que hay que abrirles nuevos es-
pacios laborales a las mujeres. La 
oportunidad de tener la capaci-
tación que, además, fue enfoca-
da directamente hacia las nece-
sidades de las empresas, es una 
relación muy provechosa para la 
gente con oportunidad real de 
encontrar un empleo”. 

Paz Hormazábal, Vicerrectora 

de Universidad de Las Américas 
sede Concepción, comentó que 
“este proyecto tiene una particu-
laridad, que es la incorporación 
de las mujeres, no sólo en las ca-
pacitaciones, sino que en temas 
psicosociales, y hacernos cargo 
de algunos de los problemas para 
seguir desarrollándonos intelec-
tual o laboralmente. Además, du-
rante las capacitaciones, conta-
mos con guardería para los hijos 

de quienes realizan los cursos”. 
Considerando este punto como 
un “avance en temas de género”. 

Sobre los aportes para las be-
neficiarias, María Angélica Her-
mosilla, dueña de casa, comen-
tó que “mi motivación es seguir 
adelante y ver qué me depara el 
futuro. De este curso (carpintería) 
me enteré en los talleres labora-
les de Prodemu y estuve en una 
charla en Universidad de Las 
Américas sobre mujeres y cons-
trucción, donde me invitaron a 
participar. Estoy feliz de certificar-
me y aprender cada día más”. 

En todos los cursos, las y los par-
ticipantes cuentan con la Unidad 
de Apoyo Integral, la cual pone a 
disposición de los beneficiarios y 
sus familias los servicios gratuitos 
de distintas carreras de Universi-
dad de Las Américas: Derecho, 
Nutrición y Dietética, Fonoaudio-
logía, Psicología, Trabajo Social, 
Kinesiología y Terapia Ocupacio-
nal, contribuyendo al acceso de 
profesionales para la atención de 

diversas necesidades. 
 

Mujeres y Construcción 
En marzo y en el marco del 

mes de la mujer, el proyecto FIC 
realizó el conversatorio «Mujeres: 
Inserción laboral en el rubro de 
la Construcción. Más que un de-
safío, una realidad». 

La iniciativa, contó con las ex-
posiciones de la Directora Regio-
nal de Prodemu, Paula Marín; la 
Consejera Regional del Biobío, 
Javiera Vargas y la primera con-
tratista de enfierradura de la re-
gión, Lidia Jara, quien motivó a 
las asistentes a ser parte del ru-
bro. “Con harto esfuerzo se pue-
de, deben capacitarse y atrever-
se, esa es la clave”, expresó. 

Es por esto que, gracias a las 
gestiones conjuntas entre la 
CChC de Concepción y en com-
pañía de la Seremi de la Mujer y 
Equidad de Género del Biobío, 
20 mujeres de la primera versión 
del curso de Carpintería visitaron 
la obra de construcción del con-
dominio “Pie de Monte” en San 
Pedro de la Paz. 

Las beneficiarias agradecieron 
este acercamiento, donde pu-
dieron conversar con jefes de te-
rreno y aclarar dudas sobre ter-
minaciones y obra gruesa. Des-
de la constructora, también 
valoraron el interés de este gru-
po de mujeres por conocer más 
del rubro. 

El FIC “Empleabilidad: Traba-
jo e Industria del Biobío” finali-
za su ejecución en diciembre de 
este año y realizará su última ca-
pacitación en julio, con un curso 
de “Ceramista”, donde la ins-
cripción alcanza un 90%. Para 
más información visitar www.em-
pleabilidadbiobio.cl y si tienes 
consultas, escribir a ficempleabi-
lidad@udla.cl.

BENEFICIARIAS visitan obra en construcción de un condominio.

CEREMONIA DE CERTIFICACIÓN de 
“Carpintería en Terminaciones Finas”
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será la votación en la Cámara 
de Diputadas y Diputados 
para elegir la nueva mesa 
directiva.

de julio
24

Se definirá, hasta ahora, el 
partido que tomará el 
timonel de la Cámara por los 
próximos ocho meses.

Entre el PC 
y la DC

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

En ese sentido, Weisse ve que hay 
una posibilidad para la derecha. “Si 
llegase a un acuerdo el Frente Am-
plio con la Democracia Cristiana, 
por ejemplo, se abren las posibilida-
des para nosotros poder estar tam-
bién en la mesa, pero es un tema que 
aún está en desarrollo”. 

En tanto, la diputada Joanna Pé-
rez (Demócratas), dijo que “se nece-
sita una mesa que vaya más allá de 
un sector, especialmente del oficia-
lismo. Primero, porque ya no están 
las mismas condiciones del acuer-
do original, son muchas las banca-
das que se han dividido por distin-
tos motivos”. 

Pérez añadió que “ya se rompie-
ron los acuerdos que estaban en un 
principio, por lo tanto, es bueno en-
tender que para abordar los temas 
país, y que esto no sea tan feble, es 
necesario un acuerdo mucho más 
amplio a cómo lo tiene por ejemplo 
el Senado”. 

Por su parte, el diputado Félix 
González (PEV), indicó que “tienen 
que resolverlo entre el Partido Co-
munista y la Democracia Cristia-
na, porque al PC le tocaba en el blo-
que dos y a la DC en el bloque tres. 
Por mi parte, no participo en esas 
negociaciones, pero está mi voto 
para lo que resuelvan en la conver-
sación entre esos dos comités”. 

En esa misma línea, la diputada 
de Convergencia Social, Clara Sa-
gardia, señaló que “las conversa-
ciones se están dando a través de los 
distintos comités de los partidos, 
aún no hay definición respecto a 
esto. Además, aún queda tiempo 
hasta el 24 de este mes para que se 
sigan dando estas conversaciones”.

la presidencia o parte de lo que es la 
testera, pero no nos cerramos. Se-
guimos trabajando y viendo de qué 
manera podemos ir mejorando o 
solucionando esta situación que no 
es de las mejores”, dijo Acevedo. 

La parlamentaria fue enfática en 
señalar que insistirán hasta el 24 
de juliopara que el partido sea el 
que lidere la presidencia de la Cá-
mara Baja, y espera que no se coar-
te el derecho de ser parte ni que se 
coloque en entredicho su trabajo. 

“Nos corresponde, de hecho, de lo 
que es hoy el oficialismo, somos la 
primera o segunda fuerza de Aprue-
bo Dignidad. Entonces, también es 
importante asumir eso para poder 
llevar adelante los proyectos em-
blemáticos del Gobierno. (…) Aquí 
no hay que ponerle ni peros ni con-
tra ni nada, uno tiene que asumir 
que a nosotros nos toca esta vez. 
Ahora, si no es así, nosotros también 
tendremos el derecho a decidir si 
votamos por la Democracia Cristia-
na o no”, dijo Acevedo. 

Por su parte, el diputado Eric 
Aedo (DC), quien preside la banca-
da de la falange, explicó que “man-
tenemos la conversación con los 
partidos del oficialismo con quienes 
suscribimos el acuerdo en marzo 
del año pasado. También hemos ve-
nido conversando con el Gobierno. 
En el acuerdo dice que ahora le co-
rresponde a la Democracia Cristia-
na. Hemos abierto la conversación 
con otros sectores políticos, y creo 
que vamos a arribar a un buen final”. 

Aedo, aseguró que también se le 
mencionó al Gobierno y al oficialis-
mo que sería un golpe muy fuerte 
perder la presidencia de la Cámara 
de Diputadas y Diputados, debido 
a que, según explicó, es la que defi-
ne la tabla de los proyectos de ley y 
la agenda legislativa que se va a dis-
cutir en dicho pleno. 

En relación a la firme posición 
que sostiene el Partido Comunista, 
el diputado Aedo indicó que “lo 
que estamos visualizando es que 
nos corresponde ahora. Ya hemos 
dado todas las señales de que no-
sotros no nos vamos a mover de esa 
posición y, en definitiva, estamos 
esperando que el oficialismo re-
considere, principalmente el Parti-
do Comunista, su decisión y que el 
Gobierno haga entrar, digamos, en 
razón al propio PC”. 

 
Fuerzas políticas 

La diputada y jefa de bancada del 
Partido de la Gente (PDG), Karen 
Medina, sostuvo que la situación 
en el Congreso para llegar a acuer-
dos está compleja y que “los comu-
nistas hoy están botando la mesa 
con su tozudez de querer tomar 
ellos la presidencia en este periodo, 
cuando ellos hicieron el cambio con 
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el Partido Liberal y les corresponde 
el último”. 

“Lamentablemente, ellos (el PC) 
están poniendo al Gobierno en la 
guillotina. Ahora le toca a la Demo-
cracia Cristiana y nosotros apoya-
mos; posterior a ello, al Partido de 
la Gente”, sostuvo Medina. 

La diputada Flor Weisse (UDI), 
comentó que, si bien es clara la as-
piración del PC de llegar a la mesa 
directiva, indicó que, la situación 
está tan abierta e incierta, que todo 
dependerá de “conversaciones que 
haya entre los bloques y partida-
rios del Gobierno, como también en 
las conversaciones que se sostengan 
con nosotros”. 

XXXXXXXXXXX  
xxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxx
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MARÍA CANDELARIA ACEVEDO, 
 Diputada (PC).

FLOR WEISSE, 
Diputada (UDI).

FÉLIX GONZÁLEZ, 
Diputado (PEV).

CLARA SAGARDIA, 
Diputada (CS).

JOANNA PÉREZ ,Diputada 
(Demócratas)

KAREN MEDINA,  Diputada 
(PDG).

ERIC AEDO, 
Diputado (DC).
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Este miércoles 

Mediante Decreto N° 41-CT-2023 de fecha 05/07/23 y su modificación mediante Decre-
to N° 43 de fecha 10/07/23, dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle 
Freire, con el objeto que la empresa Constructora PDP SPA. RUT: 76.449539-K, ponga 
término a las faenas de rotura de calzada y construcción de cámaras de aguas lluvias, 
aguas servidas, y empalme de agua potable en la Obra Edificio New Center, ubicada en 
Freire 1165, en las siguientes fechas y horarios:

Para tales efectos se deberá implementar el siguiente desvío de tránsito

POR ORDEN DEL ALCALDE 

 IVONN BAHAMONDES FUENTES
SECRETARIA MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Ongolmo-Orompello

Fecha Inicio

14:00 hrs del
sábado 15/07/23

Fecha de Término

23:55 hrs del
domingo 16/07/2023

Calle

Freire

Líneas

30MB -30NC – 40BP - 41QV – 41CR
42UH – 44AB – 44EU – 52AD – 60XP
60YL – 63KP – 65DQ – 65ER – 65FS

71 ZI

Desvío

[…] Freire – Paicavi – 
O’Higgins – Tucapel -Freire   […]

Modo

BUS

Hubo un adelanto como término de conflicto. 
Ese gesto se valora  y el compromiso de aquí a 
corto plazo es pagar todo lo se esta debiendo 
de este año”. Claudio Guerrero, presidente sindicato 
Conductores San Pedro del Mar.

“Hemos reiterado vía oficio a las empresas 
(...) que den cumplimiento al justo 
traspaso de subsidios a los conductores 
como lo puntualiza la normativa”. Héctor 
Silva, seremi de Transportes.

PARO AFECTÓ A LOS SECTORES COMO MICHAIHUE, SAN PEDRO DE LA COSTA Y LOS PIONEROS 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Cuando aún estaba oscuro 
y no amanecía, las personas 
que habitualmente utilizan 
la Línea 23 San Pedro del Mar, 
que presta servicios precisa-
mente en la comuna Sampre-
dina, notaron la ausencia de 
las máquinas. 

Y es que durante este mar-
tes los conductores, agrupa-
dos en un sindicato, decidie-
ron no salir a cumplir con sus 
labores. La razón, la misma 
que se ha repetido más de al-
guna vez: deudas, sostienen 
los conductores, que tiene los 
dueños de las máquinas por 
concepto de pago del subsi-
dio que entrega el Estado a 
modo de compensación por 
las rebajas que se realizan en 
la tarifa del Adulto Mayor, 
equivalentes al 50% de pasa-
je Adulto y de la tarifa Esco-
lar, correspondiente al 33% 
del pasaje íntegro. 

Por ello, sectores como Mi-
chaihue, San Pedro de la Cos-
ta y Los Pioneros no tuvie-
ron un servicio normal du-
rante la jornada.  

 
El conflicto 

Como decíamos, el tema no 
es nuevo y hasta la propia au-
toridad de Transportes lo re-
conoce, por ello el seremi del 
ramo, Héctor Silva, recordaba 
que desde la cartera se había 
oficiado semanas atrás a cada 
una de las líneas para que ese 
pago, que se entrega, llegue 
también a los conductores. 

“A fines de junio, desde la 
Seremi de Transportes he-
mos reiterado vía oficio a las 
empresas de los servicios re-
gulados del Gran Concep-
ción que den cumplimiento 
al justo traspaso de subsidios 
correspondiente a los con-
ductores, como lo puntualiza 
la normativa” , sostuvo Silva. 

Las palabras de la autori-
dad demuestran que tal 
cómo lo han manifestado 
más de alguna vez los chofe-
res, es un tema que no está 

Otra vez reparto de subsidio genera 
conflicto en transporte público de la zona

Nuevamente conductores de la 
Línea 23- San Pedro del Mar 
paralizaron en reclamo a deudas 
por el aporte estatal. Esto 
corresponde a montos que están 
relacionados con las tarifa 
escolar y del adulto mayor.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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conoció que hubo que tomar 
medidas para enfrentar esta 
paralización y que también se 
fiscalizó  la operación de la 
Línea durante la jornada.  

“Hemos realizado fiscali-
zaciones en terreno para 
cumplir y medir la frecuencia  
de la Línea 23 y eventualmen-
te proceder a sanciones ad-
ministrativas si correspon-
diera”, indicó la autoridad. 

Y es que nadie quiere estos 
conflictos en el sector. Por 
ello, pasado el mediodía y tras  
las negociaciones de rigor  
entre los conductores y la em-

presa, la paralización declinó 
y no se retomará porque se 
llegó a un acuerdo sobre el 
pago, como lo explicó Clau-
dio Guerrero, presidente del 
sindicato de choferes de la 
Línea.   

“Hubo una buena acogida a 
la propuesta que teníamos y 
hubo un adelanto por el tér-
mino del conflicto, una ade-
lanto de lo que nos deben. No 
es mucho, pero ese gesto se va-
lora. Y el compromiso de aquí 
a corto plazo es pagar todo lo 
que se está debiendo de este 
año”, aseveró el dirigente. 

Eso sí, quedará por resol-
ver, según el representante 
de los choferes, lo que según 
ellos se les debe por este mis-
mo concepto del año pasado 
y que quedó pendiente de ser 
discutido, planteó.

la línea estará con 
operaciones normales.

suficientemente resuelto y 
que dado a la frágil condición 
en la que se “mueve” el trans-
porte público en la zona, pue-
de terminar siendo un con-
flicto que enrede más el pa-
norama, en un punto de la 
Región donde no sobran los 
taxibuses en las calles. 

Por ello, el propio seremi re-
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EN COMPARACIÓN A MISMO PERIODO DE AÑO PASADOXimena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

En medio de la primera semana 
de vacaciones de invierno de todos 
los establecimientos educaciona-
les de la Región, los virus respirato-
rios han mostrado un comporta-
miento menos agresivo.   

Las consultas de urgencia gene-
radas por virus invernales han dis-
minuido, y la Covid-19 presenta las 
primeras señales de una retirada, 
que según especialistas, podría a la 
larga transformarse en endemia. 
Algo similar a lo que ocurre actual-
mente con la Influenza que se man-
tiene bajo control gracias a la inmu-
nización actualizada cada año, se-
gún el comportamiento de esta, en 
el continente europeo.  

Pero lo cierto es que con la vaca-
ciones de invierno,  el menor con-
tacto entre los niños que, además, 
actúan como vectores contagian-
do a sus padres, hermanos lactan-
tes sin memoria inmunológica y 
adultos mayores, que de por sí son 
más vulnerables, los registros de los 
Centros Centinela del Ministerio 
de Salud muestran una mejoría en 
las cifras.  

Según el último informe de la Se-
remi de Salud, con corte al 5 de ju-
lio, existe una disminución del 
35,6% en consultas de urgencia por 
enfermedades respiratorias distin-
tas a Covid-19, respecto a igual fe-
cha del año 2023, pasando de 490 
mil 144 a 325 mil 602.  Dichas con-
sultas consideran virus respiratorio 
sincicial, influenza A, influenza B, 
parainfluenza y metapneumovirus.  

Eso sí, las hospitalizaciones 
muestran un alza de 17,4% con res-
pecto al período anterior, pasando 
de 5 mil 846 internados por virus 
respiratorios a 6 mil 865. 

Actualmente el virus predomi-
nante es el respiratorio sincicial, 
que representa el 41,2%, seguido 
por la Influenza A, con un 21,0%. 

Eduardo Barra, seremi de Salud 
del Biobío, aseveró que sigue circu-
lando con fuerza el virus respirato-
rio sincicial y la  influenza A, que re-
presentan el 41,2% y 21% de los vi-
rus circulantes en la Región. 
“Recomendamos a la comunidad 
dar continuidad a medidas de pre-
vención y acceder a la vacuna con-
tra la Influenza, ya sea en los centros 
de salud de la red asistencial, como 
en los puntos habilitados cada se-
mana por la autoridad sanitaria y 
que informamos a través de nues-
tras redes sociales”.  

Las medidas de prevención di-
cen relación con taparse la boca al 
estornudar o toser, no llevar a niños 
a visitar enfermos, lavarse frecuen-
temente las manos, evitar lugares 
muy concurridos, evitar -en lo po-
sible- el frío y la humedad dentro del 
domicilio, controlar los cambios 
bruscos de temperatura, además 
de evitar la contaminación intra-

Hospitalizaciones por virus 
respiratorios circulantes 
aumentan en 17% en la Región

Proyectan un nuevo peak para agosto y septiembre. Virus respiratorio sincicial, Influenza 
A y B, parainfluenza y metapneumovirus predominan en la Región. Especialistas 
advierten que adultos sin vacuna contra la influenza y Covid-19 corren un alto riesgo.

da a UCI en cada jornada. 
Mientras que en el área pediátri-

ca se reciben en urgencia 64 consul-
tas al día que se alejan de las más de 
180 que hubo en abril y mayo por jor-
nada. “De las 64 sólo hay 15 por res-
piratorias, 4 a 5 hospitalizaciones 
(...) La situación hospitalaria está 
bien, está en modo preparación, de 

 FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

piratorias en adultos, 30 en prome-
dio. Aumento de hospitalizaciones, 
producidas en su mayoría por In-
fluenza y por complicaciones en 
personas no vacunadas que es más 
probable que avancen hacia una in-
suficiencia respiratoria grave”, dijo. 

Son cerca de 7 las hospitalizacio-
nes diarias y de esas, una es deriva-

domiciliaria, entre otras.  
 

Demanda en el Regional  
Demetrio del Río, jefe de la Urgen-

cia del Hospital Regional, afirmó 
que en adultos por medicina inter-
na están recibiendo 150 consultas 
diarias y 25 hospitalizaciones. “Se ha 
visto un aumento de patologías res-
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tendrían las personas que 
más problemas respiratorios 
pueden presentar.

años o más 
60 

ha recibido el Hospital 
Guillermo Grant Benavente. 
Especialistas afirman que 
vamos camino a una 
endemia.

Un máximo de 10 
casos Covid-19 

llegada del VRC se adelantó en tres 
semanas con lo que esperado habi-
tualmente con mayor requerimien-
to de hospitalización y de camas 
críticas.  

“Ahora estamos observando una 
caída significativa en la detección 
de virus como el VRC y la Influenza 
A que afecta habitualmente a los 
mayores de 65 años. Para este mes 
nos espera una disminución signi-
ficativa de la consulta respiratoria 
en niños. Eso va a traer una reduc-
ción en el uso de camas críticas en 

espera ante un aumento excesivo 
de consultas”, dijo Demetrio del Río 
y agregó que cuentan con recurso 
humano preparado en caso de ser 
necesario. 

El virus sincicial respiratorio está 
circulando entre los menores aun-
que mostrando una baja debido a 
las vacaciones de invierno y la dis-
minución de menores en lugares 
aglomerados, aseguró el jefe de Ur-
gencia del Regional, pero también 
está presente el metapneumovirus 
, adenovirus y el rinovirus. 

En el caso de los adultos predomi-
nan, dijo del Río, rinovirus, metap-
neumovirus adenovirus y la influen-
za que, según dijo, está tomando 
cada vez más fuerza. “La única for-
ma de controlar la circulación de vi-
rus, especialmente, la influenza es 
más es adherir a la vacunación”, 
dijo y agregó que ello contribuirá a 
pasar de manera más saludable los 
peak de casos que históricamente 
se deben presentar en  agosto y sep-
tiembre a nivel nacional.  

 
El factor VRC y alza en adultos 

Leonila Ferreira, jefa de la Unidad 
Paciente Crítico de Clínica Bío Bío, 
aseguró que este año se ha observa-
do la circulación de la totalidad de 
los virus conocidos en invierno, 
pero que hubo una fuerte variación 
del “virus respiratorio sincicial 
(VRC), tipo A, que otorgó una ma-
yor gravedad  con un aumento en 
los requerimientos de los hospitali-
zados con características significa-
tivas en relación al virus respirato-
rio sincicial  que tradicionalmente 
afecta a menores se adelantó un 
par de semanas”. 

La especialista, quien además co-
manda la UCI del Hospital Guiller-
mo Grant Benavente, aseveró que la 
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niños. Pero en adultos esperamos 
un alza de influenza, parainfluenza 
y metapneumovirus, que ya se está 
empezando a observar un aumen-
to, que podría derivar en hospitali-
zación de mayores de 60 años, sobre 
todo, en los no vacunados”. 

 
Covid-19 

“Nuestra Región evidencia una 
significativa mejora de indicadores 
Covid-19, persisten sólo 3 casos ac-
tivos, lo que representa una tasa de 
0,2 casos por cada 100 mil habitan-
tes, además de reducirse los casos 
nuevos y sin evidenciarse ocupa-
ción de camas UCI y UTI por parte 
de pacientes Covid”, dijo el seremi 
de Salud. 

Considerando como fechas de 
corte el 31 de diciembre de 2022 y el 
30 de junio de 2023, existe una baja 
en casos diarios, pasando de 406 el 
31 de diciembre de 2022 a 2 casos el 
día 30 de junio de 2023. 

En igual período, en tanto, la tasa 
de activos pasó de 79,6 casos por 
cada 100 mil habitantes a 0,2 casos 
por cada 100 mil habitantes. 

Al 31 de diciembre de 2022 exis-
tían 58 casos Covid-19 ocupando 
camas de mediana complejidad, 7 
camas UTI y 12 camas UCI, mien-
tras que, al 30 de junio de 2023, 
sólo se registran 5 casos Covid-19 
ocupando camas de mediana com-
plejidad, sin uso de UTI e UCI en la 
Región. 

Demetrio del Río aseveró que la 
Covid-19 es casi inexistente en el 
área pediátrica y de adultos. “No 
hemos tenido casos que generen 
brotes dentro del hospital como era 

antes. Siguen ingresando casos, 
pero muy aislados. Máximo 10 en 
las últimas dos semanas. La Covid-
19 está presente, llegó para quedar-
se, pero está más controlado. 

 
Proyecciones  

Para la epidemióloga Maritza Mu-
ñoz la Covid-19 sin lugar a dudas va 
en retirada y la comunidad a vivir 
una endemia, pero no inmediata. 
Todo dependerá, según dijo, de la 
comunidad, que deberá tener un 
comportamiento preventivo y, so-
bre todo vacunarse, tanto contra la 
Covid-19 como contra la influenza. 

La especialista del departamen-
to en Salud Pública y parte del equi-
po Prosalud de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción, 
afirmó que las vacaciones de invier-
no, efectivamente, están bajando el 
número de consultas por enferme-
dades respiratorias, pero que volve-
rán a aumentar con el retorno a las 
aulas.  

También advirtió de un próximo 
peak de contagios por respiratorias 
en adultos, alza que se manifestaría 
durante julio y agosto con más fuer-
za, pues al ser meses más fríos pro-
piciaría los afectados, especialmen-
te, los no vacunados contra la in-
fluenza y quienes no cuentan con el 
esquema Covid-19 al día. 

Recomendó usar mascarilla en 
todo espacio cerrado que exista 
aglomeración de personas, espe-
cialmente, si alguna presenta sín-
tomas de enfermedad respiratoria. 
Aseguró que dicha recomenda-
ción también incluye la locomo-
ción colectiva que, generalmente, 
en hora punta, presentan una am-
plia aglomeración. 

Maritza Muñoz llamó a la comu-
nidad a proteger a sus seres queri-
dos y, sobre todo, a protegerse uno 
mismo usando mascarilla, lavado 
constante de manos y, sobre todo, 
evitando visitar a personas que pa-
decen enfermedades respiratorias 
que podrían contagiarlos. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

 FOTO: HGGB
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SERIE DE DEPARTAMENTOS

Un nombre extraído 
desde la Guerra 
del Pacífico: 
Eleuterio Ramírez
La remodelación convive junto a la rapidez propia del 
centro de Concepción,y abraza la identidad de un teniente 
coronel de Ejército que destacó en la Batalla de Topáter.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

GRANDES MURALES 
se observan en varias 

de sus paredes. 

LA REMODELACIÓN 
desde las alturas.

EL CUIDADO DEL ENTORNO  es 
algo que rescatan mucho sus vecinos.

LOS ESPACIOS VERDES 
acompañan cada ingreso. 
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OBITUARIO

Con profundo pesar lamentamos el fallecimiento del colega y amigo  
 

ALDO MONTECINOS GULA  
(Q.E.P.D) 

 
Doctor en Oceanografía y Magister en Ciencias Atmosféricas, profesor Asociado 
de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Concep-
ción, acaecido hoy, lunes 10 de julio de 2023. 
 
Aldo nació en Valparaíso, en el mes de julio del año 1965, misma ciudad donde 
estudió Oceanografía en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, gra-
duándose en el año 1991. Obtuvo un Magister en Ciencias Atmosféricas en la 
Universidad de Chile en 1998. Y en el año 2005 obtuvo su Doctorado en Oceano-
grafía en la Universidad de Concepción. 
 
Aldo desarrolló una prolífica actividad docente, de investigación y de vincula-
ción con el medio, con un gran compromiso con la actividad científica, con sus 
estudiantes y hacia la comunidad. 
 
Entre los años 2014 y 2017, se unió al Instituto Milenio de Oceanografía, IMO, en 
calidad de Investigador Adjunto, por su interés en la oceanografía física, periodo 
en que fuimos testigos cercanos de sus capacidades y gran calidad humana, lo 
que lo llevó a participar en numerosos proyectos y publicaciones. 
 
Lamentamos su temprano fallecimiento, y en nombre del Instituto Milenio de 
Oceanografía y sus integrantes, expresamos nuestras sinceras condolencias a su 
familia, a sus amigos y colegas de la Universidad de Concepción. 
 
Dirección 
Instituto Milenio de Oceanografía 
Universidad de Concepción, Chile

Con profundo dolor, comunica-
mos la inesperada partida de 
nuestro amigo, colega y colabo-
rador de la Vicerrectoría de la 
Universidad de Concepción, Dr. 
 

ALDO MANUEL 
MONTECINOS GULA 

(Q.E.P.D) 
 

Manifestamos nuestras más sen-
tidas condolencias a todos sus 
familiares, a sus amigas y ami-
gos, colegas, y a toda la comuni-
dad universitaria que hoy despi-
de a uno de sus integrantes. 
Acompañamos en el dolor a 
quienes componen la Facultad 
de Ciencias Físicas y Matemáti-
cas, la Dirección de Desarrollo 
Estratégico y el Equipo Directivo 
de nuestra Casa de Estudios. 
 
Los funerales del Profesor Aldo 
Montecinos se realizarán hoy 
miércoles 12 de julio, a las 16:00 
horas, en el Cementerio Parque 
del Mar, Valparaíso. 
 
Paulina Rincón González 
Vicerrectora Universidad de 
Concepción

Desde la Vicerrectoría de Investi-
gación y Desarrollo de la Universi-
dad de Concepción, nos unimos 
al dolor de la familia, amigos, co-
legas, estudiantes y a quienes la-
mentan la partida del profesor y 
académico del Departamento de 
Geofísica de la Facultad de Cien-
cias Físicas y Matemáticas, Dr. 
 

ALDO MANUEL 
MONTECINOS GULA 

(Q.E.P.D) 
 

Destacamos el legado del Prof. 
Montecinos por su trayectoria 
científica y su compromiso con su 
labor docente y el desarrollo de 
nuestra institución en diversos 
ámbitos. 
 
Vicerrectoría de Investigación y 
Desarrollo 
Universidad de Concepción

Con profunda tristeza por su tem-
prana partida, pero agradeciendo 
la oportunidad de haberle conoci-
do y trabajado juntos en diversos 
proyectos institucionales, despe-
dimos al Jefe de la Unidad de Pla-
nificación Institucional y Proyec-
tos de la Dirección de Desarrollo 
Estratégico, activo colaborador en 
los procesos de VRIM UdeC y 
apreciado amigo universitario, Dr. 
 

ALDO MANUEL 
MONTECINOS GULA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se realizarán hoy 
miércoles 12 de julio, a las 16:00 
hrs., en el Cementerio Parque del 
Mar, Valparaíso. Acompañamos a 
sus familiares y amistades en el 
dolor. 
 
Ximena Gauché Marchetti y equi-
po Vicerrectoría de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con 
el Medio 
Universidad de Concepción

La Vicerrectoría de Asuntos 
Económicos y Administrativos 
lamenta profundamente el falle-
cimiento de nuestro compañero, 
amigo, constante colaborador 
de VRAEA y Jefe de la Unidad de 
Planificación Institucional y Pro-
yectos de la Dirección de Desa-
rrollo Estratégico de nuestra 
Universidad, Dr. 
 

ALDO MANUEL 
MONTECINOS GULA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales se efectuarán hoy 
miércoles 12 de julio, a las 16:00 
horas, en el Cementerio Parque 
del Mar de Valparaíso. Irrepara-
ble pérdida ante la que expresa-
mos nuestras más sinceras con-
dolencias. 
 
Vicerrectoría de Asuntos Econó-
micos y Administrativos 
Universidad de Concepción

Nos adherimos al dolor de la 

familia Montecinos Gula por 

la repentina pérdida de 

nuestro amigo y colega, Dr. 

 

ALDO MANUEL 
MONTECINOS 

GULA 
(Q.E.P.D) 

 
Sin duda alguna, Aldo deja 

una huella imborrable en 

nuestra Universidad de Con-

cepción, su comunidad y en 

el sentimiento de todas y to-

dos quienes tuvimos el privi-

legio de compartir con él. 

 

Equipo Gabinete Rectoría 

Universidad de Concepción

Lamentamos profundamente el falle-
cimiento del profesor de nuestra Uni-
versidad, Sr.   
 

ALDO MANUEL 
MONTECINOS GULA 

(Q.E.P.D) 
 

Desde la Facultad de Ciencias Jurídi-
cas y Sociales expresamos nuestras 
sinceras condolencias a su familia, 
colegas, estudiantes y a todos quienes 
compartieron con él en las diferentes 
labores que desarrolló en la Universi-
dad de Concepción.  
Nuestra Facultad lo recordará con 
afecto y agradece su permanente dis-
posición y apoyo brindado como Jefe 
de la Unidad de Planificación Institu-
cional y Proyectos de la Dirección de 
Estudios Estratégicos.  
Sus funerales serán hoy, miércoles 12 
de julio, a las 16:00 horas, en Cemen-
terio Parque del Mar, Valparaíso.   
 
Rodolfo Walter Díaz  
Decano Facultad de Ciencias Jurídi-
cas y Sociales  
Universidad de Concepción

Con profunda tristeza, despedimos hoy a nuestro amigo y colega, académico del 
Departamento de Geofísica de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, 
Jefe de la Unidad de Planificación Institucional y Proyectos de la Dirección de 
Desarrollo Estratégico e integrante de Gabinete de Rectoría de nuestra Casa de 
Estudios, Dr. 
 

ALDO MANUEL MONTECINOS GULA  
(Q.E.P.D) 

 
Expresamos nuestras sentidas condolencias a sus hijos, pareja, familia y amista-
des, así como a toda la comunidad universitaria que hoy despide a uno de sus in-
tegrantes. Acompañamos en su dolor, especialmente, a las comunidades de la 
Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, Dirección de Desarrollo Estratégico 
y Equipo Directivo de nuestra Casa de Estudios. 
 
Los funerales del Dr. Aldo Montecinos se realizarán hoy miércoles 12 de julio, a 
las 16:00 horas, en el Cementerio Parque del Mar, Valparaíso. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector Universidad de Concepción

El equipo directivo de la Universidad de Concepción lamenta profundamente el 
fallecimiento de nuestro querido amigo y colega, Dr. 
 

ALDO MANUEL MONTECINOS GULA 
(Q.E.P.D) 

 
Académico de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas y Jefe de la Unidad 
de Planificación Institucional y Proyectos de la Dirección de Desarrollo Estraté-
gico de nuestra institución, Aldo fue un gran compañero de labores, siempre pre-
sente, con una inagotable voluntad y solidaridad. En su gestión, trabajó colabora-
tivamente con distintas personas de nuestra Comunidad UdeC y su labor deja 
huella en los más trascendentes procesos que nuestra Casa de Estudios ha desa-
rrollado en estos últimos años. 
 
Acompañamos en el dolor a sus hijos, pareja, familia, amistades, a la comunidad 
de su facultad y a todas y todos quienes hoy sienten su partida.  
 
Muchas gracias por haber sido parte de nuestras vidas, Aldo. Siempre serás re-
cordado. 
 
Equipo Directivo 
Universidad de Concepción

Lebu: Minvu presenta 
programa de 
construcción de 
viviendas tuteladas

La seremi de Vivienda y 
Urbanismo, Claudia Tole-
do, junto al seremi de Desa-
rrollo Social y Familia, Hed-
son Díaz, y delegado presi-
dencial (s) Humberto Toro, 
presentaron el proyecto 
“Construcción de viviendas 
tuteladas para el adulto 
mayor en Lebu”.  

 El proyecto tiene una in-
versión superior a los 
$1.400 millones y consiste 
en la ejecución de 25 vivien-
das tuteladas con dormi-
torio, estar comedor, coci-
na y baño. Además, cuenta 
con una sala general mul-
tiuso que incluye oficinas, 
baños, cocina, bodega y la-
vandería. 

 La obra contará con 
1.168 metros cuadrados 
construidos con estaciona-
mientos, áreas verdes y re-
corridos techados. 

 “Estamos trayendo bue-
nas noticias a la Provincia 
de Arauco, en especial a la 
comuna de Lebu porque ya 
estamos en proceso de lici-
tación de un proyecto de 
25 viviendas tuteladas, con 
una inversión de alrededor 
de $1.500 millones. Hemos 
trabajado en conjunto con 
el Municipio de Lebu, Sena-
ma, MDS y nuestro Minis-
terio para poder iniciar este 

proceso de licitación que 
ya está en curso, vigente y 
que se encuentra en Merca-
do Público. De esta mane-
ra se podrá adjudicar para 
que este año inicien las 
obras en la comuna de 
Lebu”, manifestó la seremi 
de Vivienda.  

El seremi de Desarrollo 
Social y Familia, Hedson 
Díaz comentó que “Sabe-
mos la necesidad de com-
pañía que tienen las perso-
nas adultas mayores y, por 
tanto, este proyecto va a 
mejorar la calidad de vida 
de las personas”. 

Por su parte, el delegado 
presidencial (s) Humberto 
Toro señaló que “esto es 
una preparación que tiene 
que ver con cómo construi-
mos una habitalidad que 
permita un concepto en el 
cual las personas no se 
sientan en soledad, sino 
que acompañadas”. 

Lucy Monsalve, presiden-
ta de la Unión Comunal de 
Adultos Mayores de Lebu, 
expresó que “ los adultos 
mayores sentimos que no 
somos importantes para 
nadie y esto nos da una se-
ñal de que si estamos sien-
do tomados en cuenta y sé 
que mucha gente de acá va 
a estar muy feliz”.

RENDER / MINVU
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Hidrometeorología: tener mejores 
pronósticos de precipitaciones y caudales 
ayuda a la gestión de los recursos hídricos

CANTIDAD E INTENSIDAD

Las grandes inundaciones regis-
tradas durante el sistema frontal 
que afectó a la zona central de Chi-
le entre el 21 y 26 de junio ponen el 
acento en la necesidad de contar 
con un sistema que permita esti-
mar con certeza los riesgos de cre-
cidas de los cuerpos de agua y evi-
tar sus impactos sobre la población, 
la infraestructura y servicios. 

Aquí, el seguimiento de caudales 
en altura es fundamental, afirma la 
climatóloga Lucía Scaff Fuenzali-
da, investigadora del Departamen-
to de Geofísica (DGeo) de la Facul-
tad de Ciencias Físicas y Matemáti-
cas, e integrante del Centro de 
Ciencia del Clima y Resiliencia 
(CR)2. 

La ingeniera civil en Recursos Hí-
dricos y Medioambiente destaca 
que si bien Chile tiene buenas herra-
mientas para la proyección de tiem-
po que se entrega desde la Dirección 
Meteorológica y ha mejorado sus 
sistemas de alerta, falta fortalecer el 
monitoreo de caudales. 

Para ello hay que fortalecer las 
capacidades de observación, sobre 
todo en la cordillera, con el fin de ob-
tener más información para alimen-
tar los modelos predictivos en una 
perspectiva hidrometeorológica. 

En la modelación hidrológica -
explica- se trabaja en dos frentes: 
uno orientado a la estimación de los 
niveles de aguas en las cuencas 
(para estimar la disponibilidad de 
recursos hídricos) y otro que apun-
ta al rastreo de crecidas y que sirve 
para predecir eventos extremos en 
caudales. 

“Actualmente es la Dirección Ge-
neral de Aguas (DGA) la que se encar-
ga de hacer las estimaciones y es la 
que monitorea los ríos. Ellos tienen 
las observaciones de agua en las al-
turas y con eso se entrega la informa-
ción de los caudales y de las alertas”, 
señala la especialista en modelación 
climática e hidrometeorología. 

Las observaciones son herra-
mientas clave para la elaboración 
de predicciones, enfatiza la acadé-
mica. “Cuando podemos observar 
los caudales y la precipitación e in-
tegrarlos en un modelo bien cali-
brado y probado, se puede hacer 
predicción”. 

La Dra. Scaff anota que en la 

 FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

La especialista UdeC, Lucía Scaff, llama la atención sobre la necesidad de fortalecer el 
monitoreo de los caudales a través de mejores observaciones a nivel de la cordillera y 
advierte falta de estaciones sobre los 2.500 metros de altura en la zona central. 

la única herramienta para este 
propósito. 

“Los modelos tienen que ser cali-
brados y preparados adecuadamen-
te en cada una de las cuencas y eso 
es un trabajo largo”, menciona la 
académica, agregado que si se me-
joran las capacidades es posible 
mejorar los pronósticos, como ha 
ocurrido en otras partes del mundo. 

Por eso, a su juicio, hay que co-
menzar a pensar en cuáles son las 
posibilidades de instalación y de 
operación para suplir la carencia 
de observaciones. “Se necesita re-
cursos para esto y también de-
pende de cada cuenca y de cómo 
queremos plantear al problema”, 
asevera. 

Por otro lado señala que cuando 
se habla de eventos meteorológi-

cos extremos, no hay que olvidar 
los aspectos de planificación terri-
torial, es decir dónde se sitúan los 
asentamientos de personas y los 
riesgos que se implica; como tam-
poco cuál es el valor final de los 
pronósticos. 

“Tener un mejor pronóstico de 
precipitaciones y de caudales, y no 
solo de crecidas sino de disponibili-
dad de agua, fortalece la capacidad 
de las instituciones que hacen fisca-
lización; si tienes mejor pronóstico 
y puedes confiar en eso puedes fis-
calizar y puedes imponer algunas re-
glas para mejorar la organización y 
operación de los recursos hídricos y 
su gestión”, plantea la especialista.

Noticias UdeC

tormenta de junio no fue posible 
observar cuánta agua y nieve cayó 
en la montaña, ni tampoco su in-
tensidad. 

“Como es posible imaginar, si 
cae mucha lluvia en una cuenca 
que es muy empinada, el caudal 
sube rápidamente, y si no pode-
mos saber de esa lluvia, no pode-
mos estimar bien o con confianza 
el caudal (más abajo)”. 

El problema se debe a  la distribu-
ción de las estaciones en altura a ni-
vel nacional. “En la red que tiene la 
Dirección Meteorológica, la Direc-
ción General de Aguas y otras ins-
tituciones que se hacen cargo de 
este trabajo, que es súper laborioso, 
tenemos alrededor de 21 estaciones 
sobre 2 mil 500 metros de altura”. 

La académica resalta este punto, 

porque es desde los dos mil 500 me-
tros hacia arriba donde es espera-
ble encontrar precipitaciones sóli-
das (nieve) en la cordillera (aunque 
en el sistema frontal que marcó el 
inicio del invierno, el punto de nie-
ve se registró sobre esa altura). 

Y las dificultades son aún mayo-
res, porque -como indica la investi-
gadora- de esas 21 estaciones, 20 es-
tán en el norte del país, en la zona 
del altiplano, y solo una en la zona 
central que fue más afectada por el 
evento meteorológico. 

Esto quiere decir, que práctica-
mente no existen mediciones de 
nieves o aguas cordilleranas en una 
extensa área del país. 

La académica menciona que si 
bien las mediciones son clave para 
hacer buenas predicciones, no son 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Febrero Con el inicio de los incen-
dios forestales los visitan-
tes se alejaron de Dichato. 
Algo que se mantuvo hasta 
el reciente fin de semana.

PROBLEMAS DESDE LOS INCENDIOS FORESTALESAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Como un día viernes en pleno ve-
rano”. Así describieron los locata-
rios de Dichato (comuna de Tomé) 
las ventas que registraron en el re-
ciente fin de semana. Los comer-
ciantes aseguraron que durante 
este el viernes, sábado y domingo re-
puntaron las visitas y clientes en la 
localidad costera, esto tras varias 
jornadas con sus locales vacíos. 

Cabe recordar que Dichato pasa 
por una compleja situación, que co-
menzó con los incendios forestales 
de febrero y que se fue recrudecien-
do con el paso de los meses al no 
mostrar señales de recuperación.  

“En comparación a cómo venía-
mos anteriormente, este fin de se-
mana nos fue espectacular. Especí-
ficamente, el domingo fue como 
un día viernes en pleno verano. A 
todos los locatarios, de acá de Di-
chato, nos fue bien. Tuvieron bue-
nas ventas los carritos; los que ven-
den comida; patios de comida; a los 
que arriendan cabañas también; a 
todos nos fue muy bien”, contó Vi-
viana Agurto, del local Doña Cristy, 
de Avenida Pedro Aguirre Cerda. 

Dichato muestra pequeño 
repunte y proyecta mejores 
ventas para lo que queda del año
El reciente fin de semana rompió la tónica del primer semestre de 2023, donde 
los turistas no llegaron al balnerario. Entre viernes y domingo la actividad 
gastronómica y de hospedaje mostró signos de recuperación dados, según los 
locatarios, por vacaciones de invierno.

“Se vio bastante movimiento de 
personas, parecía un día de vera-
no”, agregó. 

La locataria, destacó una carac-
terística de los visitantes y señaló 
que en base a eso realizaron una 

adecuación en el local para una 
mejor atención. “El día acompañó 
bastante, estaba con buen clima. 
Me llamó bastante la atención que 
andaba mucha gente con sus mas-
cotas paseando. Nosotros acá tene-

mos un lugar en específico en el 
restaurant para que puedan almor-
zar con sus animales”, detalló. 

Por su parte, Vicente Martínez, 
del local Los Sabores de Mónica 
de calle Ignacio Serrano, contó que 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“este fin de semana que pasó estu-
vo muy bueno. Como los niños es-
tán en sus últimos días de vaca-
ciones llegó mucha gente y tam-
bién se ve bastante f lujo de 
vehículos. Esperamos que en los 
días lluviosos también llegue gen-
te a almorzar”. 

Martinez también explicó cómo 
han sostenido su negocio en lo que 
va durante el 2023 con la baja que 
registraron de clientes. “Tenemos 
abierto todo el año. Se había visto 
poca gente. La ventaja que nosotros 
tenemos es que vendemos colacio-
nes para llevar durante la semana 
para la gente que pasa y ahí pode-
mos mantener las ventas”, apuntó. 

A su vez, Patricio Rodríguez, ad-
ministrador del Restaurant Matva-
vi del centro comercial de Dichato, 
sostuvo que fue notoria el alza de 
turistas, y también realizó la com-
paración con las ventas de un día 
de temporada estival.  

“Este fin de semana se notó el 
alza de turistas, casi en un 80%. Es-
tuvo muy bueno el sábado y do-
mingo. Fue como tener un domin-
go en pleno enero. En general, nos 
visitaron muchos turistas, aquí en 
la carpa estuvimos llenos y en la 
playa se notó algo similar. Los loca-
les estaban al 100% de trabajo y 
capacidad”, comentó Rodríguez. 

“Se notó de inmediato la alta 

Cámara de Comercio 
“Se vio mucho público en Dicha-

to. Esto se vio en todos los locales. 
Todo estaba lleno, tenemos la ima-
gen del centro comercial de Dicha-
to en que los días anteriores esta-
ba vacío y el fin de semana se veía 
gente esperando una mesa. Se vio 
mejora hasta en las cabañas”, ase-
veró la presidenta de la Cámara de 
Comercio y Turismo de Dichato, 
Cristal Ortega, agregando que “la 
playa también, en comparación a 
días anteriores, también está lim-
pia. El municipio ha sacado tone-
ladas y toneladas de ramas”. 

En el restaurant Recetas del 
Perú, Segundo Tuanama, igual-
mente sacó cuentas alegres, y dijo 
que “se normalizaron las ventas 
este fin de semana. Estuvo muy 
bien en la cuenta de clientes el vier-
nes; el sábado; y el domingo. Un 
día tuvimos un piso repleto”. 

Asimismo, en el local de raíces 
peruanas mantienen altas proyec-
ciones para lo que queda del año en 
curso y el arribo del verano en el 
2024. “Esperamos que pueda ir cre-
ciendo esto para el verano, ya que 
es nuestra temporada fuerte. Tene-
mos el local abierto de martes a do-
mingo”, cerró Tuanama. 
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cantidad de personas, porque se 
formaron algunos tacos entre tan-
tos vehículos (…) Este año ha sido 
muy bajo y repuntó un poco con 
este último fin de semana”, agregó 
el administrador del local. 

En ese contexto, los locatarios, 
tras el último fin de semana de 
ventas, se muestran optimistas 
para lo que resta de 2023 y esperan 
que se transforme en una señal de 
repunte durante los próximos días. 
“Esta semana que queda de vaca-
ciones de invierno de los niños es-
peramos que sea igual. Además, 
según los pronósticos, se ve buen 
tiempo que nos va a acompañar y 
que ayudará las ventas. Este próxi-
mo fin de semana esperamos que 
vengan los turistas de nuevo”, ce-
rró Rodríguez. 

Un positivo balance realizaron 
los artesanos y emprendedores 
de la reciente “Expo Lanas 2023” 
desarrollada este fin de semana 
en Chiguayante, lo que plantea 
nuevos retos en su próxima ver-
sión, en base a los cuales la Muni-
cipalidad de Chiguayante ya ha 
comenzado a trabajar. 

Y es que la importante asisten-
cia, cifrada en torno a 12 mil per-
sonas rotativas durante los 3 días 
que duró esta Feria, sumado a la 
exhibición y comercialización de 
productos de 68 artesanos y arte-
sanas, 40 de Chiguayante y 28 de 
otras comunas, han consolidado 
este espacio como la principal vi-
trina e impulso de emprendedo-
res ligados a esta área. 

En ese sentido, el alcalde de 
Chiguayante, Antonio Rivas, 
apuntó el trabajo en torno a la 
creación de una Agrupación de 
Expositores de la Lana y la incor-
poración, en la próxima versión 
de “Expo Lanas”, de productores 
de insumos y de lana. 

“Hemos sido parte de una fies-
ta para toda la región, donde se ha 
dinamizado la economía familiar 
y comunal. Esta actividad es una 
muestra de que la región es te-
rreno fértil para el incentivo de 

12 mil personas llegaron  
a la “Expo Lanas 2023”

emprendimientos y Chiguayan-
te, es un claro ejemplo de ello. 
Hoy día su atractivo gastronómi-
co, deportivo, turístico, la sitúa 
como una ciudad con altos es-
tándares en calidad de vida, que 
se encamina a dejar atrás el mo-
delo de ciudad dormitorio”, indi-
có la autoridad comunal. 

Rossana Pérez, artesana que 
participó en Expo Lanas e inte-
grante de la Agrupación Tierra 
Bella, dijo que “Nos fue muy bien 
en comparación a las Ferias tradi-
cionales, por lo que es una inicia-
tiva muy valorada por los artesa-
nos y emprendedores”. Además, 
recalcó que “sería maravilloso que 
esta Feria se expandiera a otras re-
giones, porque es una muy buena 
vitrina que nos permite vender 
nuestros trabajos y conocer el tra-
bajo en lana de otras regiones, 
que es muy diferente al nuestro”. 

En este sentido, Fomento Pro-
ductivo del municipio comenza-
rá a trabajar en la conformación 
de una Agrupación de Exposito-
res de la Lana formada, en su eta-
pa inicial, por artesanos y artesa-
nas locales, de modo de impulsar 
la generación de recursos y pro-
gramas asociados, que tenga im-
pacto a escala nacional.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

80%
de incremento en ventas tuvo uno de 
los comerciantes consultados.

2024
Las esperanzas recaen en la próxima 
temporada estival 2024.
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El Ministerio de Agricultura rea-
lizó un llamado a los productores 
afectados por el sistema frontal de 
junio a responder el catastro de 
emergencia que lleva adelante la 
cartera. 

La idea, de acuerdo al Ministerio, 
es  ir en apoyo de sectores afecta-
dos por la emergencia climática, 
instrumento que servirá de insumo 
para el diseño de un paquete de 
ayudas que busca la reactivación 
de las zonas afectadas en la región 
del Biobío.   

El Catastro de Emergencia Pro-
ductiva se nutrirá de dos fuentes 
de información, la Ficha de Emer-
gencia de Empresas y Cooperati-
vas del Ministerio de Economía 
(MINECON) y la Ficha de Afecta-
ción Silvoagropecuaria a cargo del 
Ministerio de Agricultura (MINA-
GRI). Esta última se está llevando 
a cabo en terreno, como también 
en los municipios de las comunas 
afectadas y las agencias de área de 
INDAP.   

“Como Gobierno estamos desa-
rrollando un catastro de emergen-
cia productiva, para apoyar a pe-
queños productores agricultores 
afectados. Por eso, llamamos a to-
dos los agricultores a que se acer-
quen a sus municipios correspon-
dientes y agencias de áreas de IN-
DAP donde se está levantando la 
información”, manifestó la seremi 
(s) de Agricultura y directora re-
gional de INDAP, Fabiola Lara.   

El registro contará con la colabo-
ración de los equipos regionales 
de diversas entidades públicas, en 
coordinación con los municipios 
de las zonas impactadas por el sis-

 FOTO: MINAGRI

usuarios y usuarias de INDAP en la 
región del Biobío, en este caso las 
primeras ayudas se distribuyeron 
en comunas de la provincia de Bio-
bío”, agregó la autoridad del agro.  

Este catastro servirá para llegar 
con ayudas tempranas, medidas de 
corto plazo, como respuesta inme-
diata a la emergencia, como tam-
bién será una información clave 
para el Plan de Reconstrucción Pro-
ductiva desde el Gobierno de Chile.  

tema frontal, donde hay plazo has-
ta el 21 de julio para los producto-
res que no son usuarios y usuarias 
de INDAP.   

“Además, en paralelo, estamos 

desplegando un plan de recupera-
ción para llegar con ayudas tem-
pranas, como es el alimento ani-
mal, que en este caso ya se comen-
zó a distribuir esta ayuda para los 

Realizan taller sobre uso regulado 
de leña junto a asociación gremial 

plir con especificaciones técnicas míni-
mas de calidad, a fin de proveer energía 
térmica eficiente y limpia. 

 El director regional (s) de Conaf,  Pablo 
Gajardo, señaló que “aproximadamente 
en el 67% de las viviendas de la región se 
consume leña para calefaccionarse en in-
vierno. Por ello es muy importante expli-
car los alcances de este proceso de regu-
lación y sus lineamientos para la produc-
ción, transporte y comercialización del 
producto”. 

La Corporación Nacional Forestal (CO-
NAF), a través de su Programa de Den-
droenergía, llevó a cabo el taller “Leña 
como biocombustible regulado”, dirigi-
do a productores y comerciantes de leña 
de toda la Región del Biobío. 

La iniciativa, realizada en colaboración 
con la Asociación Gremial Proleña, bus-
ca principalmente explicar la nueva Ley 
21.499, que establece como norma funda-
mental que todo biocombustible sólido 
que se comercialice en el país debe cum-
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FUERTES LLUVIAS DE JUNIO

Agricultura llama a productores a 
responder catastro de emergencia

De acuerdo al Ministerio el instrumento servirá de insumo 
para el diseño de un paquete de ayudas que busca la 
reactivación de las zonas afectadas en la Región del Biobío, 
tras las inundaciones.  



Cultura& 
Espectáculos

16 Diario Concepción Miércoles 12 de julio de 2023

En septiembre próximo, el 
Ballet Folclórico de Talcahua-
no, emprenderá un desafío im-
portante dentro de su trayec-
toria de más de 10 años, ya 
que será parte del XVII ver-
sión del Festival Internacio-
nal de Bailes Tradicionales de 
Andalucía, en el Valle del Cau-
ca, Colombia. 

Hito cuya participación 
cuenta con el apoyo del Go-
bierno Regional por medio de 
una subvención cercana a los 

Ballet Folclórico de Talcahuano recibe apoyo del Gobierno Regional para viaje
de la cultura, deporte, trabajo 
con la discapacidad, con el en-
foque de género, entre otros”, 
señaló Rodrigo Díaz, goberna-
dor regional. 

Katherine Mendoza, direc-
tora general del Ballet Folcló-
rico de Talcahuano y de la aca-
demia de danza Bafotal, enfa-
tizó que “vamos a representar 
a nuestra Región y al país, ese 
es el objetivo principal y, para 
ello, tenemos que preparar-
nos con todos nuestros cua-
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ÍO $6 millones, lo que apoyará a 

estos jóvenes que cuentan con 
un repertorio cercano a las 5 
horas y donde repasan cuatro 
cuadros que representan a to-
dos los territorios de Chile. 

 “En esta ocasión, parte de 
los costos que esto va a signi-
ficar serán solventados por el 
Gobierno Regional, con una 
de nuestras subvenciones, una 
de las dos mil subvenciones a 
través de las cuales nosotros 
colaboramos con la difusión 

HOY A LAS 19.00 HORAS ES SU PRIMERA PRESENTACIÓN

Laura y Lican son dos hermanos de 
Talcahuano que han vuelto a vivir jun-
tos. Pero la vida ya no es la misma, a él 
lo echaron de la universidad y aunque 
Laura sigue trabajando en el mismo su-
permercado desde hace años, algo 
cambió en ella. Durante tres días, Lau-
ra intentará echar a Lican de su casa, 
quiere erradicar todo lo que la ata a una 
vida de dolor. Ocurrirá una revolución 
en las calles, es octubre y algo sagrado 
despertará en el interior de lo único que 
los une, un indoor.  

De esto y más trata, a grandes rasgos, 
“Desembocadura”, montaje que hoy a 
las 19.00 horas se estrena en Sala 100 
de Artistas del Acero, repitiendo fun-
ciones -a la misma hora y lugar- maña-
na y el viernes.  

“Las familias chilenas son influencia-
das por las revoluciones que ocurren 
en la calle, en las instituciones, en la 
prensa y en todo lo que llamamos so-
ciedad. Aunque hoy una hija como 
Laura puede preguntarle a su padre 
por qué la abandonó y también cues-
tionar las diferencias que hicieron en-
tre ella y su hermano, el mundo del 
Biobío sigue siendo binario, entre un 
gris cemento y el eterno azul del mar”, 
explicó Carlos Soto, actor integrante 
del elenco de la obra. 

Completando que “las industrias 

FOTOS: CEDIDA OBRA DESEMBOCADURA

Protagonizada por Leslie Sandoval y Marco Camus, el montaje aborda un conflicto entre hermanos y 
cuya tensa relación se pone a prueba en una latente revolución. Todo teniendo de fondo a Talcahuano.

vestigación, lo cual el elenco está ex-
pectante de poder mostrar ante el pú-
blico. “Queremos compartir una his-
toria que llevamos trabajando de hace 
años, estamos ansiosos de saber cómo 
la va recibir el público y conversar 
para saber si estamos doliendo igual”, 
afirmó Soto. 

Tras las funciones en Artistas del 
Acero, el montaje quiere llegar a distin-
tos puntos de la Región y el país, con 
condiciones y características simila-
res a las que se viven en la comuna 
puerto. “Es un objetivo fundamental 
poder hacer girar la obra. Lo que pasa 
en Talcahuano no es muy distinto al 
resto del territorio del Biobío, somos 
una zona de sacrificio e industria, en la 
que el género se parasita en los cuerpos 
de quienes habitan. Los hombres tene-
mos que recuperar la ternura y volver 
a amar, sin que la opresión sea un re-
querimiento de ello”, cerró el actor. 

Fuera de Soto, el elenco lo integran 
Leslie Sandoval, Marco Camus Pin-
cheira, María José Bretti, Carlos Soto, 
Rodrigo Mella, Isa Villaman, Roxy Foxy 
y Gatocochi.  

Las entradas se encuentran disponi-
bles vía web (artistasdelacero.cl) o en 
la recepción de la sede de Artistas del 
Acero ubicada en O’Higgins 1255.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Obra “Desembocadura” debuta con 
tres funciones en Artistas del Acero

y las universidades son masculinas, 
el género determina tu destino y la-
mentablemente las revoluciones que 
nos prometimos terminaron rotas 
en las desconfianzas que había entre 
nosotres. ¿El motivo para hacer esta 
obra? Intentarlo de nuevo, pero una 
vez que las formas violentas que he-
mos aprendido los hombres se vayan 
para siempre”. 

Un montaje que ha implicado mu-
cho tiempo de trabajo de ensayo e in-
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LESLIE SANDOVAL Y 
MARCO CAMUS 
protagonizan este 
drama cuyo estreno será 
hoy a las 19.00 horas en 
Sala 100 de Artistas del 
Acero.

SERÁN 14 PAÍSES los que participarán de este evento de 
baile en el Valle del Cauca, Colombia.

El elenco del montaje está 
compuesto por actores y 
actrices provenientes de 
diversas compañías 
teatrales locales.

La idea, tras esta mini 
temporada, es poder difundir la 
obra en distintos territorios 
que comparten características 
con Talcahuano.

Las entradas para este 
montaje tienen un valor de 
$3.000 estudiantes y 
tercera edad, y $6.000 
público general.

CREDITO FOTO

dros de las zonas centro, sur y 
norte, para a dar a conocer 
nuestras tradiciones. Lo mis-
mo van a realizar los grupos de 
otros países. Es un evento bas-
tante grande, con siete días de 
presentación, en escenarios 
muy importantes en los alre-
dedores del Valle del Cauca”. 

Será en total una delegación 
de 22 personas, entre ellos 18 
bailarines y bailarinas, los que 
participarán de este encuentro 
internacional.



Deportes
Diario Concepción Miércoles 12 de julio de 2023 17

Suman rodaje y no pierden tiempo de cara 
al próximo duelo ante Real San Joaquín. En el 
Federico Schwager, los lilas enfrentaron a un 
equipo que está en racha en Tercera B: el Lota 
Schwager de Renato Ramos. Y en una oncena 

cargada con jugadores que no estuvieron en el 
duelo con General Velásquez, Concepción se 
impuso por 2-1. 

Los goles para el “León” fueron marcados 
por Mauro Lopes y Rodrigo Padilla.

Concepción ganó 2-1 a Lota Schwager en amistoso
FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

el Campanil en la primera 
rueda ante Recoleta, en el 
duelo donde debutaron en el 
campeonato.

perdió
1-2

UN AMARGO PRESENTE AL MARGEN DE LO DEPORTIVO

Números que ilusionan. De los 
últimos 7 partidos, Universidad de 
Concepción ganó 5. Así, el equipo 
dirigido por Miguel Ramírez logró 
darle alcance a Puerto Montt en la 
parte baja de la tabla y quedó muy 
cerca de otros elencos. Entre ellos, 
su próximo rival, Recoleta.  

Eso sí, han sido días complejos 
para la cabeza del equipo. “Cheíto” 
sufrió el fallecimiento de su padre el 
pasado viernes. “No lo pasamos 
bien, pero terminamos bien. Muy 
contentos por el triunfo a Puerto 
Montt los jugadores y yo con la tran-
quilidad por haber tenido la posibi-

Fuertes ante la adversidad y con  
la ilusión de abandonar el fondo
Tras ganar un partido clave por el descenso, Universidad de Concepción y su DT Miguel Ramírez se 
unen tras días complejos fuera de la cancha. En lo futbolístico, están en racha y van por Recoleta.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

lidad de despedirme de mi padre”, 
comentó el DT auricielo, seguro de 
que el plantel de UdeC le dedicó la 
victoria por 2-1 del sábado.  

“Desde que se enteraron que via-
jé de emergencia a Santiago, todos 
estuvieron conmigo con un mensa-
je, un llamado. Desde el rector Car-
los Saavedra que me escribió desde 
Alemania, gerentes, trabajadores, ju-
gadores, dirigentes de otros equi-
pos, periodistas, entrenadores. Mirko 
(Jozic) me contactó desde Croacia. 
Juvenal Olmos fue el primero que 
me llamó y no pudo estar presente en 
el funeral porque justo iba a viajar. 
Nico Córdova desde España, Mario 
Salas, Jorge Garcés. Jugadores que 

hemos tenido desde San Luis, Wan-
derers y O’Higgins tuvieron la genti-
leza y preocupación de mandar un 
mensaje o audio en apoyo. Eso me 
entregó un bálsamo de apoyo que sin 
duda es importante”, agregó el DT. 

 
Pies en la tierra 

Los números del Campanil son 
los mejores del año por lejos. Todo 
parece indicar que lo peor ya pasó 
para un equipo que se veía hundido 
en la tabla hasta hace sólo uno o dos 
meses, tal como hace casi un año 
cuando Miguel Ramírez llegó al club 
salvarlo del descenso. 

A un paso de zafar de los puestos 
de descenso y a10 puntos de la zona 

de liguilla, ¿se ilusiona el técnico 
de UdeC con pelear por objetivos 
mayores? “Nuestro partido más im-
portante ahora es Recoleta. Los ju-
gadores tienen bien claro el hecho 
de ir paso a paso y no pensar en el 
futuro. He aprendido que el presen-
te es lo más importante y hay que vi-
virlo con intensidad. El futuro, uno 
no sabe qué te depara”, cerró el DT 
universitario. 

Por mientras, baraja alternativas 
de cara a la ausencia por suspensión 
de Pablo Sanhueza. Gonzalo Lauler 
lo reemplazaría.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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 Desde las 14:30 horas de 
este domingo se hará el 
torneo, en calle Max Jara 80, 
comuna de Hualpén.

Todos invitados 
para este domingo

Conmemoran a destacado ajedrecista
El ‘Amigo Martín’, como muchos 

le decían, encerraba en sí el entu-
siasmo y el amor al ajedrez. Si bien 
su juego carecía de la brillantez de 
los más connotados, no había even-
to que se perdiera, además de ser 
muy llano a la hora de enseñar a los 
niños. De agradable trato, desta-
caba por su cordialidad con todos.  

Aquel es el recuerdo de sus ami-
gos hacia el desaparecido Martín 
Henríquez, quien este fin de sema-
na será homenajeado la segunda 
versión del torneo que lleva su 
nombre. La instancia organizada 
por el Club de Ajedrez Hualpén, se 
realizará este domingo 16 de julio, 

será un torneo que sumará para el 
Ránking Internacional Rápido, por 
lo que adultos y niños jugarán en un 
grupo común, entregándose pre-
mios diferidos para que los más pe-
queños puedan acceder al presti-
gioso Elo Fide”, destaca el coordina-
dor del certamen, Daniel González. 

“Otra particularidad de este tor-
neo, será que habrá un descuento 
en la inscripción para aquellos que 
traigan una foto con Martín Henrí-
quez, de esta manera recolectare-
mos varias fotografías que se com-
partirán para darle honor a nuestro 
amigo que partió hace dos años”, 
sentenció González.

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

MARTÍN HENRÍQUEZ, el inspirador del torneo de este domingo.

desde las 14:30 horas en la sede del 
club ubicada en Max Jara 80. 

“Para esta ocasión tenemos des-
tinado $200.000 en premios, más 
medallas y distinciones especiales, 
sortearemos relojes y algunos otros 
regalos. Pero lo principal es que 

ALDAIR CASTRO BRILLÓ EN GUAYAQUIL

Una despedida a lo grande tuvo el 
representativo de la Región en el 
Campeonato Sudamericano de Le-
vantamiento de Pesas  Sub 15, Sub 
17, Juvenil y Adulto, que se cerró re-
cientemente en Guayaquil, Ecua-
dor. Aquello, luego que el hualpeni-
no, Aldair Castro, sumara un nuevo 
podio para Biobío en el certamen 
clasificatorio a los Juegos Paname-
ricanos de Santiago 2023, y que re-
unió a varios de los más destacados 

Hualpenino subió al podio 
en sudamericano de pesas

Arranque y 143 kilos de Envión, 
para quedarse con el segundo lugar 
de la competencia juvenil, una de 
las más competitivas y disputadas 
del evento. 

Mérito mayor, considerando las 

 FOTO: ALDAIR CASTRO

El deportista regional se colgó la medalla de plata en el 
certamen desarrollado en Ecuador, y sumó confianza de cara 
a su meta de alcanzar un lugar en los Juegos Panamericanos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

exponentes de la disciplina a nivel 
continental. 

El deportista local se colgó la 
medalla de plata en la división de 
los 67 kilos de peso corporal, ano-
tando una marca de 113 kilos de 

durísimas condiciones climáticas 
que enmarcaron el torneo, con más 
de 30 grados de calor y una hume-
dad extrema, factores que provo-
caron varias deserciones entre los 
participantes. 

No fue el caso del seleccionado 
chileno formado en el Club San Pe-
dro de la Paz, bajo las órdenes del 
destacado técnico, Cristián Cerro, 
y que hoy está radicado en el Cen-
tro de Alto Rendimiento de Santia-
go (CAR) con el head coach nacio-
nal, Gregory Panchev. 

 
La meta es Santiago 2023 

Con saldo positivo es el balance 
realizado por Castro tras su partici-
pación en el sudamericano de Ecua-
dor, donde a su juicio dio un nuevo 
paso en su desarrollo deportivo. 

“Fue una experiencia muy llena-
dora en todo ámbito, competir a ni-
vel internacional y medirse con de-
portistas que están a otro nivel, solo 
deja más ganas de continuar mejo-
rando y con sensaciones de que es 
posible seguir. Mucho que aprender 
de este sudamericano, me enfrenté 
con factores que nunca había enca-
rado en otras competencias, como 
por ejemplo fueron las altas tempe-
raturas de Guayaquil”, sostuvo. 

“Haber sacado podio significa 
más que solo una medalla, fue un re-
galo al proceso, un recordatorio a 
que vamos por buen camino y no es 
momento de descansar”, cerró.
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7

ALDAIR CASTRO 
CONTINÚA su 
ascenso en la 
halterofilia 
nacional y sigue 
mirando con 
ansias a Santiago 
2023, su gran 
objetivo.

Le faltaron a Aldair para 
igualar su mejor marca en el 
Envión, dando cuenta de las 
duras condiciones climáticas. 
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Fueron dos tiempos de 35 
minutos en Coronel. Ambos 
con los jugadores que han 
actuado menos minutos.

Práctica con  
el vecino lila

Líder Naval también se mueve fuera de cancha
Partido clave. Naval recibirá este 

sábado, a las 15.30 horas, a su escol-
ta Imperial Unido y podría sacarle 
7 puntos de ventaja. Será en El Mo-
rro. Fuera de la cancha, el ancla 
también ve acción y hoy, a las 19.30 
horas, habrá reunión para los socios 
al día en la sede del club para infor-
marse de la actualidad chorera. 

El presidente navalino, Edógimo 
Venegas, apuntó que “tenemos 30 
puntos y los terceros de otros gru-
pos están con 22. Podemos ir ase-
gurando la clasificación con tiem-

 FOTO: FACEBOOK HECTOR SEGUEL DÍAZ

po y por eso para este partido en El 
Morro queremos que vayan todos. 
La preventa esta vez será hasta el 
viernes, a las 21 horas, en la sede. 
Haremos ese esfuerzo estando ahí 
ya bien tarde. El sábado será con 
precio normal. Vendrán niños de 
escasos recursos desde Los Ánge-
les, son todos bienvenidos”. 

El plantel fue ayer a la cárcel de 
menores en Coronel, donde juga-
ron fútbol con los internos y entre-
garon algunos aportes. Naval está 
en todos lados.

“LAMPARITA” COMIENZA A METER MIEDO EN TERCERA B

“Llevábamos seis goles y seguía-
mos buscando. Queríamos uno más 
y después otro”. Johan Munives mar-
có dos tantos en el 8-0 de Lota 
Schwager sobre Nacimiento y sabe 
que es un resultado anormal. Tan 
extraño que la propia “Lamparita” 
no ganaba por tal diferencia desde 
1968, cuando derrotó 10-2 a San 
Antonio. Aunque también está el 
mítico 14-1 frente a Rangers en 
1978, que fue anulado por secreta-
ría porque el rival se presentó enton-
ces con juveniles.  El equipo del “Ti-
burón” Ramos mete miedo. 

Munives es uno de los pocos so-
brevivientes de la temporada ante-
rior. “Somos como 3 o 4, pero este 
año es distinto. El 2022 jugué poco. 
Además, entré en un partido, me 
expulsaron y no me dieron confian-
za. Ahora es al revés. El profe Rena-
to cree mucho en mí, le estoy res-
pondiendo y quiero seguir anotan-
do, llevar a Lota a lo más alto. Tengo 
23 años, es mi último en esta serie y 
me jugaré todo por seguir”.  

Recuerda el 8-0 sobre Nacimien-
to y le cuesta explicarlo. El delante-
ro expresó que “este equipo siempre 
entra a ganar. Salieron algunos go-
les temprano y seguimos buscando. 
De tanto buscar se dio esta goleada 
que da confianza. Hemos trabajado 
mucho, esperando durante meses 
para jugar y se nota esa hambre que 
tiene el grupo. Lo único que quería-
mos era entrar a jugar, ganar, meter 
goles. Somos un grupo de jóvenes 
que quiere salir adelante, un grupo 
de guerreros”. 

 
Canasta perfecta 

¿Esperaban partir con 12 puntos 
de 12 posibles? Munives aseguró 

Los 8 de Lota contados     
por el goleador Munives

mente nos van a analizar más, ju-
gar de otra forma. Ahora viene 
Constitución (tercero en la tabla), 
que es un equipo difícil, pero sal-
dremos a jugar como siempre, a 
buscar desde el primer minuto y se-
guir subiendo posiciones”, afirmó 
el atacante. Constitución lleva 3 
fechas sin ganar. 

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

Lota tiene campaña perfecta en sus  4 primeras fechas y ante 
Nacimiento igualó un récord que databa de 1968. Este fin de 
semana medirán fuerzas contra el durísimo Constitución.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

que “la gran fortaleza de este equi-
po es la garra, la unión, estar com-
prometidos. Y en la cancha somos 
un equipo que juega bien al fútbol. 
A ratos intentamos con ataques 
más construidos, otras veces hay 
que ser más directos. Entendemos 
lo que pide el profe”. 

El resto de los equipos ya empie-

za a verlos de otra forma. En Naval 
aseguraron que “no hay que confiar-
se con este Lota” y, con apenas 4 
partidos en el cuerpo, ya superaron 
en la tabla a Nacimiento, Parral, De-
portivo Meza y Mulchén.  

“Creo que los demás equipos ya 
se dieron cuenta que Lota viene a 
pelear cosas importantes. Segura-

¿Y de dónde llegó Munives? El 
ariete que ya lleva 5 tantos en este 
inicio de campeonato contó que 
“soy del norte, de Alto Hospicio. Me 
formé en Iquique, pero después 
pasé por Osorno, estuve en Colina 
y un tiempo muy breve en Rengo. 
Me ha tocado recorrer harto. Des-
de el año pasado estoy en Lota, pero 
esta temporada  llegué con todas las 
ganas de mostrar lo que puedo dar, 
continuar en el fútbol porque es lo 
que más me gusta. Tenemos buen 
equipo y un buen grupo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de 
Nombramiento de Guardador, RIT V-7-2023, por resolución 
de fecha 07 de junio de 2023, se cita a audiencia de 
preparación de juicio a los parientes de las niñas FRANCISCA 
PAZ MURIEL TOLEDO YAÑEZ, cédula de identidad 
N°24.271.727-9, JOSEFA CAROLINA ANDREA TOLEDO 
NUÑEZ, cédula de identidad N°24.936.080-5 y PIERA 
SCARLETH ANTONIA TOLEDO NUÑEZ, cédula de identidad 
N°22.747.128-K, a celebrarse el día 17 de julio de 2023 a 
las 09:00 horas, la cual en atención a la Alerta Sanitaria 
COVID-19, se llevará a efecto a través del programa de 
videoconferencia ZOOM,  ID de reunión: 988 3621 9409,  
Enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , o  en dependencias 
del tribunal ubicado en calle Yungay  N°241, Santa Juana. 
Ministro de Fe  
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Santoral: Filomena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 472

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
S/I

HUALPÉN
Clínica Andes 
• Av. Jorge Alessandri 2047

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

5/12 7/11
LOS ÁNGELES

7/13
SANTIAGO

8/12                    
CHILLÁN6/12

RANCAGUA

8/12
TALCA

4/11
ANGOL

3/11
TEMUCO

1/9
P. MONTT

3/13
JUEVES

4/12
VIERNES

4/11
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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